

En este país siempre hay brotes de bandolerismo

Los salteadores en el alto de Quitirrizí

En nuestro país, esta Costa Rica tan pacífica y laboriosa siempre hay algunos brotes de bandolerismo. Así acontece a veces por el lado del Virilla en la carretera que de esta capital conduce a Heredia, otras veces es en la provincia del Guanacaste, especialmente por el lado de las Minas de Abangarez, y en otras es en el Alto de Quitirrizí.

¿Dónde queda el Alto de Quitirrizí?

Para saber donde está situado el Alto de Quitirrizí, no es necesario estudiar mucha geografía, con poco esfuerzo se averigua donde está situado ese famoso Alto. El Quitirrizí queda en el Cantón de Puriscal, y como sabemos este Cantón pertenece a la provincia de San José.

Por qué es el lugar preferido de los bandoleros

El Quitirrizí es un sitio m. y solitario y por consiguiente es propicio para hacer fechorías los bandoleros o salteadores, que generalmente

son gentes de mala índole, vagabundos que en lugar de dedicarse a la Agricultura que tantos brazos necesita prefieren dedicarse al infame oficio, si así puede llamarse la maldad, o sea el acto de desbaliar a cuanto indefenso ciudadano pasa por aquel lugar.

Lo que nos dijo una persona

Un amigo nuestro, persona veraz que radica en Puriscal y que vino hace pocos días, nos refirió ayer que en el Alto mencionado ha habido algunas incursiones de los apaches o bandoleros, quienes a un pobre hombre que pasaba a pie le quitaron el dinero y unas alforjas con víveres que llevaba para su familia.

Llamamiento a las Autoridades de Policía

Creemos del caso llamar la atención a las autoridades de policía a fin de que vigilen el famoso Alto de Quitirrizí y procuren capturar a los malhechores castigándolos con todo el peso de la ley.

también el más grande éxito del año.

Si Currito de la Cruz gustó mucho a nuestro público, mayormente gustará «La Casa de la Troya», porque es superior a aquel.

Mujeres de la vida alegre que urge reprimir

A inmediaciones del Colegio Superior de Señoritas, así como por el Paso de la Vaca, cerca de los planteles de enseñanza existen verdaderos prostibulos donde mujeres de la vida alegre escandalizan, y hacen cosas fuera de orden.

Llamamos seriamente la atención a las autoridades a fin de que lo mas pronto posible ordenen el desalojamiento de esos sitios a las mujeres de condiciones prostituidas, pues está prohibido que vivan cerca de los planteles de enseñanza.

PARA NOVELAS EN DIRECCION DELA PRENSA

NOTICARIO POLITICO

La cédula personal

Se discute ahora por alguno de los partidos políticos que intervinieron en las elecciones presidenciales del proximo mes, los defectos que encierra la Ley Electoral, respecto a la cédula personal, y que sin embargo pasó con asentimiento y concenso en la Cámara cuando hubo de ser discutida por dicho cuerpo legislativo.

Por unanimidad entonces se aceptó, y los que ahora la encuentran imperfecta y modificable callaron en tal ocasión, dejando para más adelante el sagrado derecho al pataleo y la protesta.

Precisa, eso sí, que a la cédula personal, con retrato del interesado y datos personales completos, se le conceda todo el alcance que debe de tener como instrumento acreditativo de personalidad del individuo. Que sea obligatoria su posesión en los ciudadanos mayores de 19 años y que su renovación sea anual. No entregándose la de un año sin haber antes inutilizado la anterior. Con disposiciones en este sentido y en el de que pueda servir como documento público en los centros oficiales, incluso Correos, Telégrafos y Bancos nacionales para acreditar la personalidad, se habría adelantado mucho concediéndose a este instrumento de fe personal la importancia y valor que en sí debe de tener.

El voto obligatorio

En tela de juicio y discusión se halla también en los momentos actuales la materia del voto y si debe ser secreto o no, así como obligatorio. No encontramos fundamento justificado para que se dude de la eficiencia del voto secreto, que encontramos es la forma más honrada de emitirlo y como se practica este derecho constitucional en la mayoría de las naciones, que marchan a la cabeza de la civilización y la cultura.

En cambio nos definimos terminantemente por la necesidad de implantar el voto obligatorio, que debe obligar como la cédula personal—en este caso electoral—a todos los ciudadanos en edad legal

de emitir su sufragio.

El procedimiento actual de obligar el voto tan sólo al que haya sacado su cédula personal, nos parece imperfecto y sobre imperfecto sujeto a inmoralidades que deben evitarse de raíz.

La civilidad de un pueblo se manifiesta claramente en el pleno ejercicio de prácticas, que como la del libre derecho al sufragio lo elevan y dignifican.

Complemento de estas disposiciones sería un censo electoral, desde luego más perfecto y regular, que tan sólo necesitaría como organismo directriz de un negociado de estadísticas, autónomo de toda otra ocupación, y con normas y procedimientos modernos en su trabajo.

Carta curiosa

Con una intransigencia hidrofóbica que nace de un erróneo concepto del sentimiento nacionalista, bastardeado y contrahecho, sostienen algunos que los extranjeros no deben, ni pueden opinar de política en estas repúblicas que en fuerza de empeñarnos—de palabra no de obra—en que sean perfectas democracias vamos convirtiéndolo sin quererlo ni pensarlo en perfectas tiranías.

Para los que así opinan, sin ver cuatro dedos más allá de sus narices, ni comprender la ética social ni política de las verdaderas democracias, copiamos, transcrita tal como llega hasta nosotros la siguiente carta: «San Ramón, 5 III, 1928. Monsieur le redacteur de quotidien LA PRENSA. San José.

Monsieur le Redacteur. J'ai l'honneur de vous envoyer ci-joint mon modest dar de ₡ 5.00 pour acheter le cheval a Monsieur le General Jorge Volio Jiménez.

Sous-Lieutenant de cavalerie de l'Armée Russe. Pablo de Gordienko.

Vean como este extranjero al unir su voto a los que festejan a un político, dignifica al país en que vive y cumple al mismo tiempo con un dictado de su conciencia.

LAS MEJORES NOVELAS EN LA LIBRERIA FALCO

Sociales

PARA EL EXTERIOR

En el mes entrante saldrá con destino a los Estados Unidos la estimable señora doña Isabel Aragón v. de Coronado.

—Para Colombia saldrá en breve doña Margarita Segreda de Furnis.

—Para Estados Unidos don Eduardo Montes de Oca.

—Para ese mismo doña Isabel Montes de Oca de Martín.

—Don Jorge Uribe Truque para Colombia.

VIAJEROS

Magdaleno Bustillos, de Puntarenas.

—De Liberia llegaron el diputado don Aristides Baltodano, su señora esposa e hijos. Se hospedan en el Hotel Metrópoli.

—Don Juan Evangelista Estrada, de Liberia.

—Don Dionicio y don Tomás Castillo, de Rivas.

—De Puntarenas, el Lic. don Juan M. Rodríguez.

—De Limón, después de pasar unos días en esa, regresó doña Encarnación de Brositen y su hija la señorita Mercedes.

—De Limón regresó Mr. Warren H. Mory.

—Para ese lugar partió don Jorge Gallegos.

ONOMASTICO

Hoy celebra el día de su onomástico la estimable señora doña Liboria Berrocal de Cubero, esposa del caballero don Jesús Cubero.

Reciba en el día de hoy nuestras muy sinceras felicitaciones.

PROXIMA BODA

Para fecha próxima han de unir sus destinos don Manuel Rodríguez y la señorita Echeverría.

HOGAR

GURDIAN MORALES

El hogar de don Maximiliano Gurdian y su señora esposa doña Muriel Morales de Gurdian, han recibido del cielo un precioso niño que ha venido a llenar de alegría a sus padres. Nuestra felicitación al recién nacido.

Fallecimiento en Heredia

En Heredia murió el anciano Alejandro Chaverri, quien fué músico de la Banda Militar en época muy lejana.

Los años y el trabajo minaron su organismo, y el domingo falleció en medio del justo dolor de los suyos.

Descanse en paz el venerable anciano.

En este número

Página 2.—Cables.

Página 3.—Editorial.

Página 4.—Hay que salvar una doctrina, por Rómulo Tovar.

Página 5.—Sección Agrícola.

Página 6.—Correspondencia de España.

Página 7.—Voz del pueblo. De todo un poco.

La Granja Avícola de San Pedro de Montes de Oca

Muy bien cuidada está la granja avícola que tiene el Departamento de Agricultura en San Pedro de Montes de Oca. Excelentes y puras razas de gallinas se pueden ver allí.

INVITACION DEL SEÑOR DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

El Ingeniero Agrónomo D. Federico Peralta nos invitó ayer para que visitáramos la granja avícola de San Pedro de Montes de Oca.

Muy agradecidos le prometimos ir allá a visitarla donde todas las mañanas se encuentra el señor Peralta visitando la granja.

EL PRESUPUESTO DEL DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA ES MUY PEQUEÑO

Conversando ayer con don Federico Peralta, este caballero con su amabilidad exquisita nos manifestó que el presupuesto con que cuenta el Departamento de Agricultura es muy pequeño, son apenas ₡1,000, lo que es muy ridículo para una Institución de la índole del Departamento Agrícola.

El Departamento de Agricultura de la República Dominicana está bien retribuido, si mal no recordamos, nos dijo el señor Peralta que cuenta con un presupuesto de \$ 7,000.

Aquí debiera de dársele más auge al Departamento de Agricultura y votarse una cantidad mayor para poder hacer algo práctico por nuestra agricultura.

Traslado de la fábrica de espejos y marcos "Radius"

Marzo 1º de 1928
Sr. Director de «La Prensa»

Muy Sr. mío:

Tengo el gusto de comunicarle, que he establecido con métodos más modernos, una nueva Fábrica de Espejos y Marcos «Radius» que está situada frente al Teatro Variedades.

Habiendo recibido un nuevo y extenso surtido de mercaderías, y contando con un local más adecuado y céntrico, estoy en mejor condición de dar a mis clientes y amigos especial atención a sus órdenes.

Esperando continuar mereciendo su confianza, tengo el gusto de ofrecerme de Ud. muy atento S. S.

A. LIERANDI

SU ANUNCIO EN ESTE DIARIO ES DE GRAN BENEFICIO PARA USTED

PAGINA CABLEGRAFICA

Comentario cablegráfico

Para todos aquellos que consideran al artista moderno materializado, demasiado sujeto a la tiranía del oro, es el cable que llega hasta nosotros comunicándonos el doloroso pesar, que en el espíritu seleccionado de un pintor tan insigne como Ignacio Zuloaga, produjo la separación de su admirable lienzo «Victima de la fiesta».

No es fácil comprender el cariño, el afecto paternal, que el artista dispensa a la obra que producen sus manos. Hijos de su fantasía, productos de su espíritu, quisiera tenerlos siempre a su lado, no apartarse de su compañía, contemplarlos con esa vehemencia de sentimientos generosamente nobles y noblemente elevados, con que se contempla al predilecto del corazón, al que tiene un puesto especial en nuestra alma.

Dicen que Zuloaga, ese vasco representativo, que tan en alto sostiene en tierras extranjeras el nombre artístico de España, con la altanería y orgullo de los soldados de los antiguos tercios castellanos que ponían por delante de toda otra condición su origen español, sintió una dolorosa tristeza al ver marchar hacia Norteamérica, el cuadro en el que había encerrado algo de su espíritu, de ese su yo que tanta personalidad transmite a sus bellísimas creaciones. Técnica y artísticamente casi perfectas, si es que cabe la perfección en la obra del hombre.

Yo le recuerdo en su caserío de la playa de Santiago de la poética villa guipuzcoana, aquel rincón predilecto de Guipuzcoa a orillas del Cantábrico, la ciudad que ostenta en la entrada el simbólico letrero escrito en el lenguaje legendario de Aitor «Zumayako urí grana leturgi ta leyal». Noble y leal villa grana de Zumaya le contemplo a la hora muriente del día, cuando las sombras vespertinas van tiñendo de entonaciones malva el paisaje, y sólo se escucha el batir de las aguas sobre la arena tamizada, dar su adiós postremo a la obra soberana de su arte, que tal vez sus ojos no tornen a encontrar en la

vida. Despedida tierna y conmovedora al hijo amado, que marcha a tierras muy lejanas de las que nunca más volverá.

La Dictadura de Machado

Habana, 5.—Se conocen ya, y su conocimiento produce en el público comentario para todos los gustos y colores, las disposiciones que contiene la llamada «Ley de Prórroga» que hoy ha de quedar depositada en la mesa del Congreso. Por ella en su parte dispositiva se regula la Constitución en la Isla de Pinos y otras de menor importancia del litoral del Caribe, que desde el tratado de París gozaban de una independencia relativa, más mediata si cabe por la soberanía de Estados Unidos en fin de cuentas el amo y señor, que lo está el total de la República de las que la ley que nos ocupa las declara territorio nacional.

Se establece la edad de 21 años para la libre emisión del voto por los ciudadanos siempre que no estén sujetos a causa criminal. Por apartado de la misma Ley se regula el voto sufragio de mujer, y se conceden al Presidente amplias y extraordinarias facultades para dejar en suspenso determinados artículos de la Constitución, siempre que a su juicio se considere precisa la aplicación de semejante drástica medida.

Finalmente por si la representación parlamentaria era escasa, se aumenta el número de senadores y representantes—cargos remunerados con esplendidez, que

pesan sobre las espaldas de un pu-b'lo que se muere de hambre—y se declara que el Presidente no podrá ser reelecto al siguiente período, verificándose las elecciones cada tres años, en lugar de los cuatro de la norma constitucional que regía hasta el presente. Claro que todo esto no reza con el General Machado que supo con antelación suficiente prorrogarse dos años más de presidencia, siendo su período dictatorial de seis años. O sea la equivalente a la prórroga que declara anticonstitucional.

Cuadro de Zuloaga, cuya despedida en ristece al artista

Madrid, 5.—El insigne pintor gloria de la pintura contemporánea española Ignacio Zuloaga, que pasa una temporada en su espléndido caserío de la Playa de Santiago de Zumaya, Guipúzcoa (España), antes de salir para París donde ordinariamente reside, hubo de embalar su célebre cuadro «víctima de la fiesta», lienzo inspirado en la gravísima cogida que toreando en dicho lugar, sufrió hace un par de años el matador de toros Juan Belmonte, gran amigo del maestro, que en la casa del mismo pasó los días de extremo peligro hasta su completa convalecencia. «Informaciones» de Madrid refiere cómo el gran pintor, al despedirse del cuadro que ha sido vendido a un millonario americano lo hizo con lágrimas en los ojos, diciendo: «No volveré a verte más», marchando después a la capital de Francia en unión del pintor Uranga, su compañero y amigo.

La «grippe» en Tokio

Tokio, 5.—La peste de «grippe» e influenza europea, con los mismos caracteres de gravedad que atacó a Europa y América después de la Gran Guerra, se ha presentado en el imperio japonés, teniendo su desarrollo y alcance con justicia preocupadas a las Autoridades y cuerpo facultativo médico de la nación, que trabaja incansablemente por detener el curso de la dolencia, que tiene postrados en el lecho a más de medio millón de ciudadanos.

La epidemia se ha presentado con carácter agudo, muriendo diariamente más de cincuenta personas en la capital. Enfermos de influenza se encuentran el Emperador, su Primer Ministro y la Princesita Hisa, que presenta síntomas pneumónicos y cuyo estado inspira serio temor, pues

la enfermita cuenta tan sólo seis meses de edad.

Reunión del Consejo de la Liga de Naciones

Ginebra, 5.—En su sede capital de Ginebra, se reunió ayer el Consejo de la Liga de Naciones, inaugurando las sesiones de la presente temporada invernal bajo la Presidencia de Urrutia, delegado de Colombia. Existe acopio de asuntos a tratar en estas reuniones, cuyo interés ha pasado a segunda categoría, ya que el organismo puede afirmarse, que carece de autoridad, siendo un pretexto diplomático más que una realidad fructífera. Con ocasión de estas reuniones que han de tener lugar durante la elegante temporada invernal en la bella población suiza, se considerará la sugestión hecha por la pequeña Entente, que acusa a Hungría de estar violando el Tratado del Triángulo importando armas. También en la Agenda de la Liga está la disputa sostenida entre Rumania y Hungría, por el hecho de acusar esta última a la primera por las confiscaciones de capitales y propiedades húngaras llevadas a cabo por Rumania de conformidad con el texto de su ley agraria.

Invento de un oficial español

Madrid, 5.—El Comité Técnico del Ministerio de la Guerra ha emitido informe favorable, después de minuciosas pruebas del invento realizado por un oficial del ejército español, consistente en una poderosa ametralladora que puede disparar seiscientos tiros por minuto, siendo sus condiciones de transporte por el peso que tiene idénticas a los modelos en uso por las demás naciones.

La nueva arma de combate española será construída en las admirables factorías militares del Estado.

Ruth Elder, ya no sabe a que meterse

Boston, 5.—Ruth Elder, la famosa aviadora, que consiguió un éxito mundial de notoriedad con la iniciación de un vuelo trasatlántico, y que fue agasajada y banquetada a diestra y siniestra en Europa, se ha cansado de sus peripecias aéreas anunciando que se mete a peliculara, siguiendo las sugestiónes del empresario cinematográfico Florenz Ziegfeld, hombre que sabe lo que representa un reclamo bien hecho aunque se pague a peso de oro, al mismo tiempo la traviesa artista anuncia que está resuelta a no

intenter más la travesía trasatlántica aérea.

Esperamos que no sea la que nos refiere el cable, la última determinación de la simpática Ruth Elder, y que cuando nos lo señemos, nos diga, nuevamente, que ha decidido meterse monja

Demsey declara que su retirada es definitiva

San Diego, California 5.—Estando acompañado de su mujer Estelle T. Tayler, el ex campeón mundial de boxeo Jake Demsey ya declaró que su retirada del ring es definitiva, sin que precise hacer más delaciones sobre el asunto que considera cancelado por su propia voluntad de no volver a pelear. El hombre que ha ganado en su arriesgada pro-

fesión centenares de miles de pesos, se propone en adelante vivir la existencia del perfecto burgués.

Ex-voto monumental en Barcelona

Barcelona, 5.—Por su crición pública y como ex-voto nacional se va a levantar en Tarraça (Barcelona) una monumental cruz de hierro forjado, cuyo emplazamiento será la montaña de San Lorenzo de Mont, estando provista de iluminación eléctrica para que se distinga perfectamente desde toda la extensa comarca que domina dicha altura. El gigantesco y monumental proyecto ha merecido los plácemes de todas las personas que lo conocen.

United Fruit Company

Servicio directo de Vapores para pasajeros y carga entre Limón y los puertos que se indican

VAPORES	Servicio
Calamares Pastores Toloa Ulúa	Servicio semanal de pasajeros y carga entre Limón y Nueva York llegando los Sábados por la mañana a Limón, vía Habana, Puerto Antonio (Jamaica), Kingston (Jamaica) y Cristóbal (Canal Zone) y zarmando los Domingos por la tarde para Nueva York, vía Habana.
Coppename Saramacca Suriname	Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Nueva Orleans y Limón, vía Cristóbal; llegan a Limón cada quince días, los Viernes por la mañana, zarmando de regreso a Nueva Orleans los Sábados por la tarde, con escalas en Bocas del Toro y Cristóbal.
Ariguaní Carare Cavina	Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Limón y Avonmouth (Inglaterra), tocando en Trinidad, Barbados y Cristóbal; llegan a Limón cada quince días, los Jueves por la mañana, zarmando de regreso a Avonmouth, vía Kingston, los Viernes por la tarde.
Cristales Patia Reventazón	Servicio quincenal de carga solamente, entre Limón y Liverpool (Inglaterra); llegando a Limón cada quince días los Jueves por la mañana y zarmando de regreso a Liverpool, con escala en Kingston, los Viernes por la mañana.
Esparta La Perla Limón San José San Mateo	Servicio semanal, de carga únicamente, entre Limón y San Francisco California, vía Cristóbal-Canal de Panamá; llegan a Limón los Sábados por la mañana, zarmando los Lunes por la tarde para San Francisco, vía Cristóbal-Canal de Panamá. Estos vapores hacen un servicio rápido de carga entre Limón y San Francisco y viceversa, llegando a este último puerto en trece días.

Diríjase, para más informes, a las oficinas de la United Fruit Company en Limón, o a los sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucs.

M. M. MARSH
Administrador

ESCUELA MERCANTIL

MANUEL ARAGÓN

Me permito avisar a los interesados en obtener su matrícula en este plantel, que está abierta desde 20 de los corrientes y que las clases, regularmente, darán principio el Jueves 8 de Marzo.

Los exámenes de los aplazados deberán rendirse del 1º al 8 de marzo, a fin de organizar prontamente las diferentes secciones, el Profesorado suplica a los alumnos de años anteriores que concurren cuanto antes a matricularse para arreglar los horarios.

ANDRES BOZA CANO
DIRECTOR

Petates

recibió

ROBERT

ECOS LIMONENSES

La muerte de Ido Marochi

No habíamos hablado antes de ese triste suceso, alrededor del cual se han hecho tantos comentarios; y es porque sucesos de esta naturaleza, desde un principio, debido a la sorpresa, dejan la duda, causan alarma, producen ansiedad de descifrarlos y dan motivo a comentarios y suposiciones, en el afán de investigar la causa que los ha producido, todo lo cual, en vez de ayudar al esclarecimiento de ellos, engendra verdadera confusión.

Hoy que ya parece se ha hecho luz alrededor de tan desgraciado suceso, del cual fué víctima un joven simpático llamado Ido Marochi, de origen italiano. Ya podemos hablar con fundamento de él.

Al principio, debido a haberse encontrado el cadáver en la playa de Piuta, se creyó que se había ahogado; pero todos los síntomas in-

dicaban que la muerte había obedecido a otra causa que esclareció después la autopsia practicada en el cadáver: falleció por envenenamiento.

¿A qué obedeció el tomar tan terrible medida ese joven? Son varios los comentarios que se hacen sobre el particular y casi todos coinciden en atribuirle a contrariedades amorosas.

Descanse en paz ese joven que, cuando casi todos, a esa edad, ven el camino sembrado de flores, él lo encontró cubierto de espinas que punzaron su alma, sembrando en ella la duda y la desesperación que le arrastraron a determinación tan fatal. Paz a sus restos y resignación cristiana a sus desconsolados deudos con quienes compartimos sinceramente el dolor que les embarga.

CORRESPONSAL

EDITORIAL

El futuro Secretario de Estado en la Secretaría de Educación Pública

Cartas íntimas

(OBRA POSTUMA)

Por RANCISCO PI Y MARGALL

LVI

EUSEBIO A CARLOS

La patria, lo sales ya, es para mí un vocablo sin sentido como no la reduzcamos al lugar en que nacimos o la extendamos a toda la tierra. Reducida al lugar en que nacimos, los deberes para con ella son de fácil deslinde. Hemos de contribuir en lo que podamos a su conservación, su buen régimen, su bienestar, su embellecimiento y su defensa.

¿Es una gran población la patria? Debemos esforzarnos porque la rijan los hombres más inteligentes y más probos y no dejar por razón alguna de asistir a los conciertos, ni de examinar las cuentas municipales, ni de procurar el castigo de los malversadores y los quebrantadores de las leyes.

Debemos contribuir todos a que la ciudad tenga anchas calles y plazas, cómodas y sanas viviendas, frescos arbolados, agua abundante, buenas alcantarillas, limpios los arroyos y los ríos que por acaso las bordean o las cruzan.

Hemos de trabajar porque tengan amplios y hermosos edificios, bien montadas escuelas, gabinetes donde pueda enseñar oral y prácticamente la Física, la Química y la Mecánica y museos donde podamos todos satisfacer y cultivar el sentimiento de la belleza.

Debemos sobre todo procurar que no falten mantenimientos para los que trabajan ni trabajo para los que lo soliciten y se proscriba y destierre sin piedad a los vagos, peste de las repúblicas. Debemos con mucha más razón prestarnos a todos los servicios que el bien común exija.

Hemos de contribuir a que sean asistidos en sus casas los enfermos pobres y cuantos por su vejez o por cualquiera otra causa resulten ineptos para el trabajo, sin permitir que vayan a los establecimientos públicos de beneficencia más que los padres huérfanos de sus hijos y los niños huérfanos de sus padres.

No debemos consentir que recorran la ciudad mendigos ya que a todos los habitantes se los debe facilitar trabajo y a todos los que de trabajo carezcan, el necesario socorro.

No hemos de ser como ahora egoístas. Hemos de tener franca la puerta, no sólo para los deudos, sino también para los extraños; que es mengua de la civilización que sean más hospitalarios que nosotros los salvajes. Ha de haber mayor confraternidad entre los convecinos; no hallaría yo mal que periódicamente comieran juntos en banquetes públicos.

No debemos consentir por más tiempo ni espectáculos sangrientos como las corridas de toros y las luchas de fieras, ni juegos peligrosos, ni aquellos para los que se ha debido desecuntar a infelices criaturas. Debemos hacer que prevalezcan los espectáculos escénicos, los grandes conciertos, los orfeones, los ejercicios gimnásticos, los repartos de premios al saber, a la virtud, al heroísmo, los simulacros y las evoluciones militares de las fuerzas del pueblo interin no desaparezca todo peligro de guerra.

A la defensa de la patria ¿cómo no hemos de contribuir todos? Todos debemos conocer el manejo de las armas, formar parte de la milicia, asistir a los ejercicios que periódicamente se establezcan, llevar hasta el sacrificio la resistencia al enemigo; jamás recurrir a la traición ni al dolo, jamás ensañarnos con los vencidos, nunca hacer más daño del que la defensa exija.

Hablo suponiendo que la ciudad sea como una nación que de nadie dependa. Para evitar las guerras debemos procurar que en sus relaciones con los demás pueblos no quebrante las leyes de la humanidad ni de la justicia ni en su interés viole el interés ajeno. La paz, la constante paz debe ser nuestro desiderátum.

Mucho olvidaré: lo resumí todo en que debemos hacer de la patria un hogar y una familia.

Tuyo siempre

EUSEBIO

24 de mayo de 1898.

El azúcar del Ingenio
VICTORIA
es el mejor del país
Pídalo siempre cuando
haga sus compras

en sus ojos haciéndole ver lo que no existe. Bien está que se aribe y pordere nuestra educación pública, y el estuerzo que en sostenerla en calidad y cantidad hace el Gobierno de la República, ello es de pecho leal y bien nacido en Costa Rica, pero de aquí a sostener, como con toda tranquilidad y sanfación dijo, que la Escuela de Jurisprudencia, la de Farmacia y la Normal de Heredia gozaban fama de ser las mejores del Continente de Colón, hay una distancia como del día a la noche. Más prudencia y equidad en el juicio, nos hubiera dejado satisfechos a los que no comulgamos con ruedas de molino, y sostenemos porque esa es la verdad, que se ha hecho mucho en materia de educación pública en nuestro país, pero que a pesar de todos los pesares aún estamos en estas cuestiones en emorión, siendo mucho más lo que tenemos que aprender de fuera de casa, que lo que podemos ofrecer a los extraños dentro de ella.

Buena cuenta habrá podido darse el señor Segreda de la ligereza de sus juicios optimistas y un tanto cándidos e ingénuos, en la visita que como Enviado Extraordinario está realizando en nombre del Gobierno de Costa Rica por las Repúblicas de Sudamérica.

Y a buen seguro también que si sus declaraciones han trascendido hasta allí, habrán sido disculpadas por la simpatía que produce siempre un patriotismo inocente, en los que están curados de este mal, que hace ver las cosas con cristal de aumento. La Universidad del Plata, la de Montevideo, la de Santiago, creemos, no sabemos si estaremos ofuscados y faltos de patriotismo, que pueden compararse sin desdoro con nuestros planteles de enseñanza.

Dentro del partido político que ha de recoger las riendas del Gobierno republicano en el próximo mes de mayo, existen hombres de gran capacidad y solvencia científica para regentar la Secretaría de Educación Pública. Esperemos que alguno como el señor Joaquín García Monge sea elegido.

Electo por el libre sufragio del pueblo costarricense para la Primera Magistratura de la República don Cleto González Víquez, todo son cábalas y conjeturas sobre quiénes podrán ser sus compañeros de Gabinete en tan elevado puesto. Suenan nombres a granel y los desocupados, que tan ancho margen ofrecen en la política menuda, en los grupos y grupitos de la Avenida Central y demás mentideros capitalinos, forjan ya sus candidaturas con apuestas mutuas y demás adimentos del caso. Dar nombres sería ocioso, pues no es nuestra misión hacer el reclamo a nadie, máxime estando callado quien puede ar la clave del enigma, y que es por otra parte el que tiene que decir la última palabra en tal materia.

Mas si queremos hacer algunas observaciones mirando al futuro, relativas al Departamento de Educación Pública, el más importante en nuestra vida nacional y al que concedemos los costarricenses la mayor simpatía y atención. Quien será el que lo regente una vez ocupada la Presidencia por el electo Presidente no lo sabemos, mas tampoco creemos que continúe el cargo en manos de su actual poseedor para el que tenemos toda clase de respetos y consideraciones, sin que eilo quiera decir, ¡librenos Dios! que le concedamos la superior capacidad para su desempeño, que otros pueden ostentar con más títulos y méritos.

El señor Dobles Segreda ostenta juventud, simpatía y hasta conocimientos profundos en materia de educación, que no se los escatimamos ni mucho menos ponemos en duda. Es un buen profesor y un excelente hombre de mundo. Tiene la seriedad personal y severa vitola de educador sajón, un poco «detraque» en nuestro mundillo hispanoamericano, tampoco simpatizante con el yanquilismo al uso. Conoce, como no, los métodos educativos modernos y puede aplicarles investido de la autoridad del «magister dixit», que para unos es pedantesca y para otros no. Pero todo esto con ser mucho no es lo bastante.

Recientes están sus declaraciones a «La Prensa» de Nueva York, en las que un patriotismo mal entendido y contraproducente puso telarañas

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña

Traube

Alguna mineral, Kola
doble, Kola Champagne
Cream Soda, Gingerale

Pída en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

FOLLETIN No. 43

LA VICTORIA

Novela sobre los problemas de orden social y moral que se le plantean a una mujer de ideas modernas

por FEDERICA MONSENTY

construir perfectos el alma y el intelecto de mi hermana y lo celoso y orgulloso que estoy de mi obra, comprendería el valor que a este paso doy y el alto concepto que de usted tengo formado.

—Le agradezco sus palabras y el concepto, sea el que fuere, que de mí ha formado. Empero, yo creo que mis modestas lecciones poco servirán para terminar su obra; obra que, por otra parte, opino que su hermana debe realizar por sí, si es que hay en ella condiciones para ser, no perfecta, pues de la perfección, estamos aún muy lejos, pero, por lo menos, bello ejemplar físico y

moral de la especie,—contestó Clara, sonriendo y atrayendo cariñosamente hacia sí a Susana. Después, dirigiéndose a Laura agregó:

—Acompáñala a la clase. Verá el movimiento que en ella hay y empezará a conocer a sus futuros condiscipulos. A no ser—agregó, volviéndose hacia Fernando—que usted se oponga a ello.

—¡Oh! de ninguna manera—protestó el joven, contento de hallar tan fácilmente una ocasión de hablar a solas con Clara.

Las dos jóvenes salieron y Clara dijo:

—Tiene usted una hermana preciosa y si es tan in-

teligente como bella, no dudo que pueda llegar a ser bastante perfecta. Naturalmente que es ella y su voluntad, más que sus esfuerzos, lo que puede hacer que se logre ese resultado.

—Susana es una niña, señorita—dijo Fernando—Susana es una niña que nunca se ha movido de nuestro lado y a la que hay que formar con infinitos cuidados. Yo pretendo convertirla en lo más ideal posible. Comprendo que moldear en carne no es lo mismo que hacerlo en mármol, pero yo, que doy mucha más importancia al sentimiento que al talento, creo poder contar con la exquisita sentimentalidad de mi hermana; teugo, por tanto, lo elemental para hacer de ella una mujer digna y capaz de hacer feliz a un hombre.

—Después tendrá usted que construir un hombre digno y capaz de hacer feliz a su hermana—arguyó Clara.

—He aquí el punto negro de mi labor—respondió son-

riendo el joven.—Punto negro porque desconfío de encontrar este hombre ideal física y moralmente para esta mujer ideal física y moralmente en que yo pretendo—que no es lo mismo que lograr—convertir a mi hermana.

—Según qué clase de mujer sea su ideal encontrará o no encontrará para su hermana el hombre adecuado—dijo Clara, dirigiendo hábilmente la conversación hacia el punto que inconscientemente le interesaba.

—¡Oh! mi ideal de la mujer es muy sencillo y a la vez muy complicado—repuso Fernando con viveza.—Para mí basta que la mujer sea bella y buena. Si es inteligente, mejor, pero lo elemental es la bondad, selección sentimental y la belleza, selección física. No quiero decir con esto que me gusten las mujeres sosas. La espiritualidad y la despejada inteligencia son deliciosos complementos. Pero como la tarea de la mujer en la vida es esencialmente de ternura,

de alegría y consuelo del hombre, es tanto más ideal una mujer cuanto más desarrolladas tenga las excelsas facultades de su cuerpo y de su alma y tanto más sublime cuanto más estéticamente sepa realizar su divina labor de musa y compañera del hombre.

—Verdaderamente, no dudo que es usted el novelista Fernando Oswald, campeón de la mujer, ensalzador de la mujer, de una mujer ideal, para usted, hombre, aunque no lo sea del todo para mí, mujer—respondió Clara, mirando con ojos entre tristes y severos al joven. Después agregó:—Le agradezco que me ha a dicho que pretendía hacer de su hermana una mujer ideal y en qué consiste el ideal suyo, que no es del todo el mío, porque así me abstendré, tratándose de su hermana, de todo lo que no sea estrictamente instructivo. De ese modo no podrá pensar que destrozó, con mis consejos y mi enseñanza, la obra suya.

—Fernando, un poco em-

barazado y temiendo haber ofendido a Clara, interrumpió:

—Un momento, señorita. ¿Quisiera usted decirme de qué manera formaría usted el alma de mi hermana? Quizá acabaríamos por entendernos.

—Yo no la formaría de ninguna manera. Yo abriría sus ojos a la razón, la señalaría las rutas relativas del bien y del mal; le indicaría lo que es injusto y lo que no lo es; la haría ver los peligros y los dolores de la vida presente, iniciando en su cerebro la idea de una vida mejor; la diría que para ser digna y fuerte y buena en su sexo, necesita ser digna y fuerte y buena en su alma; que en la vida todos tenemos unos derechos y unos deberes que cumplir, nunca unos privilegios de qué gozar y la dejaría en libertad para que tomas a de mis palabras la esencia que considerara lógica y útil. Nada más. Si hubiese en ella condiciones para ser lo más perfecta

Hay que salvar
una doctrina

En el Senado Uruguayo y a iniciativa del doctor J. Andrés Ramírez, se ha interpelado al Gobierno para que explique qué instrucciones se dieron a la delegación en la Conferencia de la Habana con respecto al problema de la intervención allí discutido en medio de la inquietud de todo el Continente.

No deja de ser plausible este hecho, pero para tener un valor positivo, las Repúblicas de América debieran definir como principio constitucional el de no menoscabar su independencia aceptando reglas que suponen una manera de afectar esa independencia.

El derecho internacional es posible mientras haya naciones que lo produzcan. Y el término naciones es bastante explícito. Si en América aspiramos a crear un tal derecho internacional, es contradictorio y hasta sarcástico, comenzar destruyendo el principio de independencia sentado con énfasis en las Constituciones de América, o en otras palabras, falseando seriamente el concepto de Nación.

Si el concepto casi ha desaparecido en cuanto a algunas unidades de América, la mayoría lo conserva como fórmula de su vida. El mutuo respeto que los países de América se tienen como formas de conciencia nacional, ha sido, en mucho, una razón de cierto equilibrio en las complejas o naturales relaciones del Continente. Eso tiene que salvarse. También conviene hacer un proceso público para definir en América todos los hechos que justifiquen una actitud honradamente adversa al reconocimiento de la peligrosa doctrina intervencionista, así como un examen de las razones que se aleguen por quienes sean o aspiren a ser apóstoles de ella. No es prudente esperar a que la tempestad azote los fundamentos morales de nuestra vida libre. El derecho, en cualesquiera de sus formas, no significa humillación. Si circunstancias históricas o políticas justificaran la aceptación de aquella doctrina, que ello—como el hecho de no aceptarla—sea el resultado de un convencimiento en los pueblos de América. Que sean ellos los que en una expresiva declaración de principios, definan su destino.

En cuanto a Costa Rica, ya había definido su actitud por medio de su representante el Lic. don Luis Anderson en la anterior conferencia.

Debemos, sencillamente, ser leales a esa actitud tanto porque moralmente la puede sustentar nuestro país, como porque ella interpreta fielmente uno de los más elevados sentimientos de los pueblos americanos.

ROMULO TOVAR

La Kola y la Kola Champagne
marca «LA GAVIOTA»

Se han ganado la preferencia y han conservado la confianza del público consumidor porque causan placer a la vista y gusto al paladar, convienen con todos; estimulan el apetito y ayudan a la digestión. Sus cualidades son superiores y mayores sus propiedades saludables. Se recomiendan por sí solas. Pídalas en todas partes.

Sus fabricantes,

Jorge Richmond y Hno.

Pintura Decorativa

Pintura industrial y tapiz para casas

Lydio Bonilla P.

Rótulos y anuncios artísticos

DIBUJOS EN TODO ESTILO

125 varas al Sur del «Aguila de Oro»

Depósito y aserradero de Maderas

A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones. Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

APARTADO 334

TELEFONO 61

Desde que Inglaterra comenzó a dar los primeros pasos en el concierto mundial, ha manifestado su tendencia a dominar a expensas de las demás naciones. Parece que esa nación estuviera corroída de envidia y que mirara con celos el resurgimiento de los otros pueblos a los cuales parece mirar como rivales y buena presa.

Se la ve sostener con Francia, por espacio de cien años, una lucha interminable.

Ha sido siempre aliada de Portugal, no por simpatía a este país, sino por el temor del engrandecimiento de España que ha tratado de evitar siempre. Si España y Portugal no forman una nación sola, culpa es de Inglaterra que ha impedido con todas sus fuerzas la unión de ellas. No hay nación en Europa que no haya experimentado la influencia funesta de Inglaterra. Muchas de las guerras europeas han sido preparadas y sostenidas bajo cuerda por Inglaterra, por la intención de obtener pingües ganancias de la revueltas y agitaciones por ella promovidas y sostenidas muchas veces cuando esa nación era aún débil, se inclinaba al lado de la nación que más podía darle: no pudiendo luchar sola con ninguna, favorecía a la más fuerte. En Inglaterra las luchas religiosas no han sido nunca un verdadero ideal: han sido un pretexto para la consecución de sus fines. Ha explotado admirablemente la fe y la hidalguía de otras naciones para coronar del mejor éxito posible sus eternas miras interesadas. No ha pensado nunca el bienestar de la humanidad, cuando el de ésta estaba reñido con sus intereses particulares. Todos los medios han sido lícitos para conseguir la realización de sus proyectos ambiciosos. Ha arrebatado lo que ha encontrado a mano fácil de arrebatarse sin grandes riesgos. Echese mano al «mapa mundi», tiéndase una mirada sobre él, y por donde quiera se encontrarán peñones, penínsulas, islas y territorios robados a mansalva, casi siempre a las naciones de las cuales se fingió amiga. Peñón de Gibraltar, India Inglesa, Ceilán, Singapur, Honkong, Canadá, Jamaica etc. vosotros podiais decir bastante. Forma alianza con una nación para aliarse después con la enemiga de ésta. ¿Quién ignora el papel que desempeñó en la última guerra europea? En manos de ella de Inglaterra estuvo el evitar esa catástrofe: una sola palabra de ella hubiera alejado del mundo cataclismo tan terrible; bastaba con que se hubiera sabido la actitud que pensaba tomar, y la tempestad formada, próxima a estallar, hubiera desaparecido como por encanto, y el mundo hubiera quedado en calma. Pero a Inglaterra no le convenía decir esta palabra, ni manifestar sus intenciones y proyectos desde el conflicto pendiente: hubiera sido hacerlo desaparecer, y eso no le convenía a ella. Alemania debía perder su influencia comercial y ninguna oportunidad mejor que una guerra, envolviendo en ella a medio mundo, para que cayera sobre esa nación, a la cual se pretendía, por parte de Inglaterra, aniquilar industrial y comercialmente. Y entró en la guerra, naturalmente contra Alemania,

armando a ingleses, canadienses, celandeses australianos, mahometanos de todas las sectas, paganos, negros, indios, chinos, japoneses y a todos cuantos pudo arrastrar para presentarlos como carne de cañón; echó mano de todo para ese fin, valiéndose de toda clase de armas, hasta de balas explosivas, no obstante que ella misma había firmado un compromiso para que no se usaran en la guerra; pero los compromisos de Inglaterra son para atar las manos a otros, quedándole a ella libres para hacer lo que le dé la gana. Y no bastándole esas armas, echó mano de las que no hieren el cuerpo pero sí hieren sin piedad el honor, de las entidades contra quienes se emplean: el descrédito, la calumnia vil y rastro, armas morigeradas del cobarde y del que nada, en punto a honor y vergüenza, tiene que perder: estas fueron las armas que manejó Inglaterra contra Alemania con la maestría que ella sabe hacerlo. Terminó la guerra, siguió el trató de Versalles y el de Locarno, que suavizó bastante el anterior; han mediado varias convenciones inanimadas, al parecer a suavizar asperezas anteriores, consecuencia de la guerra, y ¿cuál es en la actualidad la verdadera actitud de Inglaterra? la de siempre: la de balancear, sonriendo a unas naciones y poniendo cara poco complaciente a otras, para, en cualquier momento que le venga cambiar los papeles, con cualquier pretexto que, si no existe, ella lo encontrará con la facilidad que le distingue. No se crea, por lo dicho, que sentimos antipatía por Inglaterra, o sea por el pueblo inglés, no; lejos de eso admiramos sus instituciones, apreciamos el carácter de los ingleses que son buenos y consecuentes amigos; pero no sentimos esa admiración ni menos esa simpatía por sus gobiernos perpetradores de todos los desmanes anotados, y otros muchos que omitimos, que les ha dado la bien merecida fama de «nuevos cartagineses» merecedores de la misma «confianza» que los legítimos cartagineses, rivales de los romanos. La «fides púnica» que para los romanos era sinónimo de falsedad y perjurio, puede atribuirse con sobrada razón a los «nuevos cartagineses».

Duro, lo comprendemos, ha sido el juicio que hemos formado de Inglaterra; pero aún hemos sido parcos; aún hemos podido recargar a los colores. La historia de ese país es muy negra en sus relaciones con las demás naciones, de las cuales no hay una que no tenga que lamentar algún «gravio» de ella. Como enemiga es temible; como amiga no merece confianza: todo lo sacrifica a su interés. Hay que vivir alejados de ella, y no fiarse de sus ofertas: su cara, cualquiera que sea su aspecto, oculta siempre sorpresas desagradables, tal vez trágicas. Y basta de Inglaterra, para seguir con su hija, no muy querida por cierto, Norte América.

UN ESPAÑOL

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

La verdad respecto
a Venezuela

San José, 7 de marzo de 1928.

Señor Doctor
D. Carlos Alberto Tayllhardat.
Cónsul General de los EE.
UU. de Venezuela.

Presente.

Compatriota y amigo:

He perdido la mejor época de mi vida, o sea la mitad más preciosa de mi juventud, atacando y negando la obra grandiosa del Presidente de nuestra querida Patria. Y once años he trajinado en un destierro ridículo y voluntario. Dolorosa trashumancia que me ha legado por consecuencia el más amargo arrepentimiento. Hasta hace poco éramos veinte mil ambiciosos que vociferábamos en el exterior, alcanzando con ello, únicamente, el descrédito y el menosprecio de nuestro gran País. Hablar y desacreditar ha sido siempre oficio precilecto de los que no saben, ni pueden obrar. Por otra parte, querer implantar la democracia y enseñar el civismo por medio de la guerra sangrienta es una violenta paradoja. Y así, mientras los «revolucionarios» soñábamos con la revolución armada—en nuestras imaginaciones y en el exterior,—Venezuela se rehabilitaba y se engrandecía a tal punto, que nosotros, los «mártires» y los «questerrados», hoy no la conocemos, ni allá tampoco nos determinan ni recuerdan.

En el fondo de todos los venezolanos due rme una fiera que se despierta con el mando. Tratando íntimamente con cualesquiera de nosotros es fácil advertir al imperialista, o al déspota o al tirano, o al radical extremista e intransigente. Confieso que a mí, como el noventa y nueve por ciento de mis congéneres en el ostracismo, no nos movía el amor a la Patria, ni mucho menos a creencia que hubiese otro que lo hiciese mejor que el General Gómez: sólo nos estimulaban la ambición a unos y la ignorancia a otros. Afortunadamente, nadie, en ninguna parte, dentro ni fuera de Venezuela creyó en nosotros.

Herencia de nuestros libertadores inmortales y de aquella magna epopeya emancipadora han sido en nuestro suelo el epidémico y excesivo militarismo y las revoluciones endémicas, que últimamente, hasta 1906, habían degenerado en inmoral y ruinoso bandalaje y bandolerismo. El problema, pues, que urgía resolver, no sólo por su trascendencia e importancia, sino también por ser el genitivo de todos los problemas era la paz. Debido al Presidente Gómez, Venezuela cuenta veinte años de paz consolidada e inalterable sin haberse practicado todavía el primer fusilamiento, y mucho menos sin la más leve ni remota sospecha de intromisión extranjera. A la sombra de esta paz el Gobierno central ha gastado en obras públicas una suma mayor que lo invertido por todos los gobiernos sufridos por nuestro pueblo. Por qué, pues, seguir desmintiendo lo que todos ven y lo que todos saben? La verdad es única y absoluta. Higienización; cancelación de las inmensas deudas; extinción del homicidio pavorosamente frecuente; quintuplicación de

las exportaciones e importaciones; conversión de los múltiples «generales» en criadores y agricultores; construcción y conservación de las famosas carreteras de cemento y de concreto, que según el decir de muchos viajeros son de las mejores del mundo; y por último, y para decir una cosa grande de estos tiempos, la autonomía tan envidiable y la respetabilidad de que goza la República. Todas estas obras no se podían hacer en Venezuela en cuatro años, con dos policías y vestido de frac...

La oposición de la que tengo el más hondo arrepentimiento de haber pertenecido, usó siempre armas innobles, manejando de tal suerte la calumnia y el pasquín que al fin hubimos de cosechar en los públicos indiferentes y más o menos desconocedores de nuestro gran pueblo, los más tristes y errados conceptos y las opiniones perfectamente ridículas y desautorizadas. Algún día dijo por allí que Venezuela—dicho sea de paso, el país más enérgico y heroico de América—, era una tierra de eunucos.

Para usted, distinguido amigo, como para mí, pues que somos venezolanos de pura sangre, todas estas cosas que vengo relatando son asaz dolorosas. Pero debemos tener siempre presente que el noventa y nueve por ciento de los venezolanos discrepan totalmente del sentir de los difamadores de oficio. Por otra parte, considero oportuno decir que en la mayoría de los países hispano-americanos los hombres honrados sueñan con un mandatario como el nuestro. (Yo no conozco a ningún venezolano que haya tomado carta de naturaleza extranjera).

Como consecuencia de la propaganda antipatriótica hace pocos días una distinguida señora amiga, en una reunión familiar me preguntó compadecida: «Por qué es Venezuela soportan un Gobierno tan fuerte?» Incontenente le respondí: «Señora, si a usted se le ocurre conducirá cuatro ovejas, se proveerá de un chillo únicamente; pero si en lugar de carneros va usted a conducir varios tigres, necesitará de una fuerte jaula de hierro y una buena arma de precisión, y al propio tiempo conservar una actitud muy en guardia. No puede ser de otra manera. Después de todo, es mil veces preferible a la triste condición del sufrido y torturado rumiante la respetabilidad y arrogancia de la fiera».

Ya ve usted, compatriota y amigo, como abriendo los ojos a la realidad indiscutible y contemplando a la República redimida y salvada de la situación pavorosa y catastrófica en que la colocara los nefandos regímenes anteriores, me apresuro a cumplir con un deber de conciencia y de patriotismo declarando ante el mundo y ante la historia que en Venezuela, después de los Libertadores, sólo dos hombres públicos han existido sinceramente bien intencionados y providencialmente dotados para practicar y enseñar el bien y el progreso y la justicia: el Ilustre Americano, Gral. Antonio Guzmán Blanco y el Benemérito Gral. Juan Vicente Gómez.

Le repito que cumplo con

Pasa a la página 8

SECCION AGRICOLA

Interview con el Director del Departamento de Agricultura

A fin de tomar algunas impresiones acerca de la Exposición Avícola que se ha llevado a cabo en el Edificio Metálico y saber algo más de la marcha del Departamento y Escuela de Agricultura, estuvimos a ver en su oficina a don Federico Peralta, conocido Ingeniero Agrónomo bajo cuya experta dirección se halla el Departamento de Agricultura. Llegamos y tuvimos que esperar un gran rato porque el señor Peralta se encontraba conversando con el Dr. don Benjamín Hernández. Mientras tanto, conversamos con la Secretaria señorita Truque. Después de la despedida del ilustre galeno señor Hernández, entramos a la oficina de don Federico, lo saludamos y empezamos a conversar sobre la Exposición Avícola. El señor Peralta entusiasmado nos dijo: —¿No le parece que ha estado bonita e in-

teresa la exposición? A lo que le replicamos: —Sí, señor; el sábado la visitamos dos veces y nos hemos conplacido viendo las buenas razas de gallinas, todas bien cuidadas. En seguida nos suministró los siguientes datos: —El Departamento de Agricultura que ha sido expositor ganó los primeros 11 premios y un segundo. Se vendió un trío de gallinas «Rhode Island» rojas, a don Santiago Zamora. A don Ramón Herrero se le vendió 9 picos de raza «Hamburgesa» en ₡ 240.00. A don Juan Rafael Chaverri, 11 picos de raza «Menorca» en ₡ 240.00. Las ventas realizadas a última hora ascendieron a ₡ 1400.00 de varios expositores. El total de premios ha sido como sigue: 31 primeros premios, Medalla de oro.

12 segundos premios, Medalla de plata. 3 terceros premios, Medalla de bronce. 22 premios, Mención Honorífica. Se presentaron 96 expositores con 275 animales. El Jurado Calificador fue integrado por los siguientes señores: Don Jorge Echandi, don Roberto Brenes H, y don Salvador Jiménez. Después le interrogamos: —¿Qué nos dice, señor Peralta, de la Escuela de Agricultura? —De la Escuela de Agricultura no sé nada, de ello sólo el Director de la Escuela puede dar datos, sin embargo, me ha dicho el señor Director que cree se matricularán este año mayor número de alumnos. Aquí las gentes—prosigue don Federico—no responden a nada, todo el tiempo se ha dicho y escrito que Costa Rica es un país esencialmente agricultor y que hay que fundar una Escuela de Agricultura, y esto, y el otro, y después, cuando se ha llevado a cabo la fundación de la Escuela no responde como es de desearse a las iniciativas y a los hechos. Así fué con la exposición, le hablaba a algu-

El fomento de la agricultura en Costa Rica

Ya sabemos que Costa Rica es un país esencialmente agrícola, que geográficamente y astronómicamente está ventajosamente situado en el centro del continente americano. En nuestro país se encuentran todas las zonas y todos los climas del globo terráqueo. Si no, veámoslo: el clima frío de la zona polar la hallamos en las alturas del Irazú, Coronado, Zarcero y otros sitios que quedan a mucha elevación sobre el nivel del mar. El clima templado lo encontramos en el valle del Guarco, donde se asienta la muy noble y leal ciudad de Cartago, en el valle del Abra donde se asienta la ciudad de San José, capital de la República y pueblos circunvecinos; el sitio donde se asienta Heredia y Alajuela que es prolongación del valle del Abra. El clima cálido lo encontramos en los litorales del Atlántico y del Pacífico, compuestos por las provincias de Puntarenas, Limón y Guanacaste. Esta clasificación es debida al Barón de Humboldt, célebre naturalista alemán que visitó la América tropical hace muchos años y estudió los climas, la vegetación, o flora y la fauna. Es por consiguiente Costa Rica un país esencialmente privilegiado, en él se dan todas las plantas de todas las zonas y climas del globo, lo que es una ventaja para practicar la agricultura en todos sus aspectos aun fuera del tropical que es por excelencia la agricultura nuestra. En tal concepto lo que urge en nuestro país es una orientación agrícola bien pensada, como por suerte la ha comenzado a hacer el Departamento de Agricultura, bajo la dirección del Ingeniero Agrónomo don Federico Peralta, prueba de ello es la excelente exposi-

ción agrícola que se instaló en el Edificio Metálico. Todas las dependencias del Departamento de Agricultura, a su debido tiempo darán el resultado apetecido y ansiado, cumpliéndose así aquel viejo aforismo que dice: «A su tiempo se maduran las uvas». La Escuela Nacional de Agricultura funciona desde el año pasado y en no lejano tiempo se verán sus resultados que serán óptimos en frutos para nuestra incipiente agricultura que ya comienza a despertar del letargo en que yacía y despierta contra el empirismo y la rutina, bajo bases sólidas de progreso y con una nueva orientación moderna, es decir, basada en los principios y sistemas modernos de la época actual, que es de luz y progreso. El fomento de la agricultura en Costa Rica era un problema cuya solución se imponía y a Dios gracias, ya parece que se ha encontrado el modo efectivo de ensancharla; tanto la divulgación de conocimientos agrícolas prácticos, así como teóricos se ha hecho profusamente desde las columnas de los diarios y de la revista del Departamento de Agricultura, llamada Boletín de Fomento. Prácticamente se ha hecho algo, lo que urge es que nuestros agricultores se acojan a los sistemas modernos de practicar la agricultura, urge ante todo que abonon los terrenos para devolverles su fertilidad, que practiquen la alternabilidad o rotación de cosechas no sembrando la misma planta en el mismo terreno todos los años, sino alternando, variando, que hagan la abolición de las que-

(Pasa a la Pág. 8)

RADIUS

FABRICA DE ESPEJOS Y MARCOS DE A. LLERANDI

TELEFONO 1346

*

FRENTE AL TEATRO VARIEDADES

Gran surtido de espejos biselados para muebles -- Espejos con marcos baratísimos -- Estampas, cuadros, vidrios, molduras y marcos de todas clases

Correspondencia de España

Bajo la niebla

Las nieblas de noviembre, las mensajeras del invierno en la Capital de España, que todos los años llenan de poesía, de añorante romanticismo el recinto de la urbe, en los días que las comparsas de muchachos recorren los barrios populares con el estruendo de tambores, panderetas y zambombas, recordando el suave idilio de la Navidad ya próxima, pasaron este como tantos otros sirviendo para mostrarnos la tristeza de un año más en la cuenta de nuestra existencia.

Han pasado también estos días del enero madrileño, de cielo tan azul que parece tallado en lapizlázuli, cuando los fríos del Guadarrama que vigila en lontananza con su perfil hierático y gracioso, femeninamente bello y eternamente inmutable, se desatan sobre la ciudad con su macabro acompañamiento de neumonías y bronquitis. Visita de la Intesa que que se lleva siempre muchas víctimas para sus dominios y a la que se recibe con el temor posible de ser uno de los tantos predestinados para su elección.

Madrid envuelto en la clara y riente luminosidad de su cielo de invierno vio transcurrir el primer mes del año, mes de venturosas esperanzas, de ejemplares proyectos para el porvenir en el que los propósitos de reforma constituyen una norma espiritual que rara vez cuaja en realidad, no pasando en las más de las ocasiones de propósitos generoso y noble. Entró febrero con su fiesta de las candelas, Virgen de la Presentación a quien la sabiduría popular exulta en un aforismo, de los pocos que conservan su rancia urdimbre y arcaico aboleo. «Si la Candelaria plora invierno fora.

Cue ploro o que non ploro invierno por detrás y por de fora» y cuando ya habíamos echado en el saco del olvido las nieblas de iniciación de invierno, he aquí que nuevamente se nos presenta el fenómeno atmosférico, esta vez más intenso, más sorprendente más recio y soberanamente bello. Porque la capital, surrida como lo está estos días bajo el manto gris de una espesa niebla, ofrece un aspecto misterioso y magnífico.

No ha podido el buen padre sol romper el tejido de nubes que lo aprisionan hasta ras de tierra y las boiras bajas y densas, escurriéndose sobre el pavimento, ocu-

pando el espacio libre entre las suntuosas edificaciones, alzándose por encima del casal de la población han servido de fino cedazo que hace imposible la filtración de sus rayos. Una claridad ambarina y lechosa, con o de ópalo iridiscente, poniendo calidades de marfil en todas las cosas marca la hora meridiana del día, en gradación ascendente desde la mañana que es noche en este ambiente extraño y melancólico, hasta el cenit del medio día, y descendente desde este momento al que la tarde se recoge en su manto nocturno.

Caminan los peatones casi a tientas, viendo todo esfumado a poco más de tres metros de su vista y la circulación de más de treinta mil automóviles, en una población de constante traquin y actividad, de continuo ir y venir de coches autobuses, tranvías, camiones, bolquetes y demás medios de transporte, se hace teniendo que marchar los vehículos con sus faros y luces de posición encendidas en pleno día. Hasta los rumores de colmena viviente en el nerviosismo de su existencia, son más vagos y confusos, como si sonaran alejados del recinto de la urbe.

Suenan los claxones y bocinas de los automóviles, los timbres de los tranvías y el clásico «ahí vá» de los cocheros de punto, se perciben como si subieran de las entrañas de la tierra, saliendo de debajo de nuestros pies.

Nada tenemos que envidiar a Londres ni a París, Madrid se ha vestido estos días de gasas grises, como si el panorama fuera de ensueño, con veladuras y tonalidades que lo hacen misterioso. Románticamente misterioso y poético. Para el turista norteño el espectáculo ofrece de novedad, de interés. Vino él buscando sol y se ha encontrado con sombras. Ni aun puede contemplarlo como una oblea anarilla pegada en el cielo ceniciento, como bruñido en plomo, las nubes se lo impiden ver. Para nosotros este Madrid bajo la niebla gris, es algo desconocido y bello, que sólo podemos admirar muy de tarde en tarde.

Y aunque haya habido que tomar precauciones extraordinarias para evitar desgracias en la circulación, y la humedad se meta hasta los huesos y llena los pulmones haciendo mo-

EL MACHITO

Mi objeto es informar al distinguido público de San José y provincias, que he abierto un ESTUDIO ELECTRO MECÁNICO para componer cualquier motorcito, hierro, planchas, etc., instrumentos finisimos y relojes de toda clase. Pago \$ 100.00 a quien me traiga un reloj que no pueda componer, valiéndolo la pena.

Garantizo mis trabajos y exactitud y puntualidad serán mi norma, cumpliendo con el mayor celo sus gratas órdenes.

EL MACHITO

SAN JOSE-APARTADO 1227-50 VRS. NORTE CORREO

Hace falta una escuela

En San Miguel de Puntarenas hay muchos niños en edad escolar que son analfabetos por no existir allí una escuela.

El número de niños pasa de 75, lo que constituye un buen número de alumnos.

Ojalá el Supremo Gobierno les construya una escuela y les nombre un maestro.

Lo que resolvió la Municipalidad

La municipalidad capitalina resolvió mediante el respectivo acuerdo dado, no devolver en lo futuro los fondos que hayan sido percibidos por impuestos de motores eléctricos y que no hayan sido notificados en su oportunidad.

Manifiesto comunista

Hemos recibido un ejemplar del Manifiesto Comunista tratándose de ideas modernas, poco conocidas entre nosotros, creemos interesantes a su lectura a los obreros que se interesan por los movimientos sociales.

Se alquilan habitaciones para oficinas o dormitorios

Informarán en la Redacción de LA PRENSA

Esta la respiración, bien valen estos sufrimientos la contemplación del cuadro, mágicamente espléndido, que se ofrece a nuestra vista. Escribir como lo estoy haciendo, esta correspondencia a las doce del día con luz artificial, en mi cuarto de trabajo, no es cosa que pueda verse con frecuencia en la capital de España. Mientras escribo estos renglones habiendo tenido que abrir la llave del radiador, pues el descenso de temperatura es grande, pienso con no disimulada envidia en ese rincón privilegiado del Trópico, que no conozco, donde el sol, este buen sol, nuestro paternal amigo del invierno en estas latitudes, estará acariciando el esmeralda terciopelo de sus campos y la luminosa belleza de sus poblaciones.

ABELARDO G. DELOADO
Madrid, 21 enero de 1928.

SUSCRICION POPULAR para obsequiar un caballo al Gral. don Jorge Volio Jiménez

Las cuotas se recibirán en la Administración de LA PRENSA para ser entregadas al tesorero general don Andrés Boza Cano.

- Ricardo Falcó M. \$ 1.00
- Manuela de Falcó \$ 1.00
- José Falcó P. \$ 1.00
- Ricardo Falcó P. \$ 1.00
- Rubén Falcó P. \$ 1.00
- Federico Falcó P. \$ 1.00
- Clemencia Alfaro \$ 1.00
- José A. Lagos U. \$ 1.00
- Rafael Delgado \$ 1.00
- Rafael A. Martínez Ch. \$ 1.00
- Arturo Marchena C. \$ 1.00
- Hunberto Lizano \$ 1.00
- Eduardo Montealegre \$ 1.00
- Carlos Herrera C. \$ 1.00
- Juan Rafael Herradora \$ 1.00
- Andrés Boza Cano \$ 1.00
- Manuel Torres G. \$ 1.00
- Josefina Centeno \$ 1.00
- Arturo Rivera \$ 1.00
- Ramón Cascante \$ 1.00
- José Peraza P. \$ 1.00
- Juan Chinchilla Z. \$ 1.00
- Carlos J. J. \$ 1.00
- Moisés Vincenzi \$ 1.00
- Enrique Fonseca Z. \$ 1.00
- Silverio Chaverri \$ 1.00
- Eduardo Castro S. \$ 1.00
- Enrique Rodríguez \$ 1.00
- Miguel Ángel Castro Gutiérrez \$ 1.00
- Ricardo Castro M. \$ 1.00
- Los París de Puntarenas \$ 6.00
- Rodrigo Sotillo \$ 1.00
- Alvaro Sotillo \$ 1.00
- Arturo Sotillo \$ 1.00
- Eugenio Albertazzi \$ 1.00
- Domingo Biócede \$ 1.00
- Santiago Albertazzi \$ 1.00
- Victor Manuel Badilla \$ 1.00
- Raúl Badilla \$ 1.00
- Vital Murillo \$ 1.00
- Luis Gener \$ 1.00
- Josefa de Gener \$ 1.00
- Celín Calvo \$ 1.00
- Pedro E. Salazar G. \$ 1.00
- Eloisa de Salazar \$ 1.00
- Pablo de Gordienko \$ 5.00

Todos los que deseen contribuir y que residan en las demás ciudades y pueblos pueden depositar su contribución en los agentes de este diario.

NOTA: no se recibirán cuotas de más de \$ 100 de cada contribuyente.

Los vecinos del Barrio Méjico descontentos

Todo el vecindario del Barrio Méjico está descontento porque la mayoría de sus hijos no han podido ser matriculados en la escuela de ese lugar, pero en cambio los de los otros barrios sí son matriculados en ese plantel.

Creemos muy justo que nadie tiene más derecho a esa escuela que los vecinos de ese barrio porque la mayor parte ha contribuido para la construcción de esa escuela.

Llamamos la atención al Sr. Secretario de Educación Pública para que tome las medidas del caso, pues muchas madres no quieren matricular sus hijos en otras escuelas por lo lejos y no los quieren exponer a un peligro teniendo su escuela allí cerca.

Ecos de Venezuela

Caracas.—Signo del estrechamiento cada día mayor de las relaciones comerciales entre Venezuela y los Estados Unidos, es la instalación en Caracas de una Oficina permanente del «Foreign Commerce Service» del Gobierno norteamericano, bajo la inmediata dirección del señor Herbert E. Watkins, y cuyo fin tiende al beneficio mutuo de los comerciantes de ambas naciones. En cincuenta y una capitales y ciudades mercantilmente importantes están desempeñando su cargo los oficiales del Servicio mencionado, ramo del Departamento de Comercio del Gobierno de Washington.

La Oficina establecida en Caracas es semejante a las que existen en Londres, Berlín, Madrid, Buenos Aires, Santiago de Chile, Lima, Bogotá, y Río de Janeiro.

El comercio de Venezuela con los Estados Unidos ha crecido enormemente en estos últimos años; basta notar que en los últimos ocho meses de 1927 alcanzó a 42,085,525 dólares. El objeto único de la Oficina establecida en Caracas es contribuir al desarrollo continuo y armonioso de las relaciones mercantiles entre Venezuela y Estados Unidos, teniendo especialmente a que los fabricantes y exportadores del Norte conozcan mejor las circunstancias en las cuales sus productos puedan venderse en Venezuela, y también a suministrar informes al Departamento de Co-

Se propuso en la Municipalidad la edificación de un palacio municipal

Hemos sabido que el Regidor don Jaime Cardos propuso la construcción de un palacio Municipal para las oficinas que casi siempre andan al garete. Muy buena es la iniciativa del señor Cardos.

GUTIERREZ

Semanario Español de Humorismo

24 páginas: Cuatro colores: 37 cént.

Xudará • Tovar • Penagos • Ribas
Bartolozzi • Roberto • Baldrich
Karikato • Barbara • López Rubio
Toro • Etc.

K-HITO, Director

Los mejores escritores humorísticos
Concurso gratis: Secciones extrañas

¡Contra la neurastenia!

¡Contra la hipocandria!

Humorismo sano — Buen gusto.
COMPRE UD. TODOS LOS SABADOS.

GUTIERREZ

En la Librería Falcó puede conseguir todos los números publicados hasta la fecha.

SU ANUNCIO EN ESTE

DIARIO ES DE GRAN

BENEFICIO PARA USTED

La risa es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista semanal humorística GUTIERREZ y lo conseguirá fácilmente, pues tanto la lectura como los grabados que le ilustran son ingeniosísimos.

Contiene 24 páginas y está impresa en buen papel.

Podemos servir desde el primer número. Precio del ejemplar: 30 céntimos. Librería Falcó

Comercio de Washington sobre el estado comercial e industrial del país.

NORTHERN RAILWAY COMPANY

AVISO

Para el conocimiento del público se hace saber que la tarifa correspondiente al transporte de bananos de cualquier lugar de sus líneas a Limón es de 8.4186 centavos oro americano por cada racimo. En el Ramal de Pejivalle, se aplicará idéntica tarifa de cualquier lugar del ramal a la ciudad de Turrialba.

Marzo 1º de 1928

F. Sheehy
SuperintendenteM. M. Marsh
Administrador

COSTA RICA RAILWAY COMPANY Ltd.

AVISO

Pónese en conocimiento del público que la tarifa correspondiente al transporte de banano de cualquier lugar de sus líneas a Limón es de 16.8372 centavos oro americano por cada racimo.

Marzo 1º de 1928

F. Sheehy,
SuperintendenteM. M. Marsh
Administrador

Miles de millones se gastan sin resultados

La ley seca cuesta a los Estados Unidos sumas fabulosas y enriquece a los contrabandistas

Por artículos insertados en los diarios de los Estados Unidos, se ha comprobado la inmensa suma que gasta el Gobierno de aquella nación para mantener la ley seca.

El tesoro gasta 35 millones de dólares anuales en el servicio urbano, 10 millones en el de guardacostas, además hay que agregar el valor de veinte caza torpederos que cuestan un millón y medio de dólares cada uno.

Pero esto no es nada comparado con lo que gastan los demás Estados de esa República y con lo que dejan de percibir por impuestos. En los dos últimos años de prohibición estos impuestos hubieran alcanzado la enorme suma de mil millones de dólares, el Gobierno Federal ha dejado de percibir mil trescientos millones de dólares al año, en resumen, se puede afirmar que la aplicación de la ley seca cuesta a los Estados Unidos más de mil cuatrocientos millones de dólares al año.

Y todo ha sido inútil, pues las ambulancias de la ciudad de Nueva York transportaron en 1927 más alcohólicos que nunca. Ascendieron a 8574 alcoholizados y de ellos 472 ingresaron

al hospital con delirium tremens. En los hospitales de Nueva York hay más de diez mil quinientos locos, la mayor parte alcohólicos y la locura ha aumentado en 32 por ciento con respecto a épocas anteriores.

Los esfuerzos de los Estados Unidos por implantar la beneficiosa ley seca, tropiezan con las actividades de los contrabandistas de licores y con las de los que fabrican alcoholes mortales para saciar la sed de los ebrios.

Es posible que al fin la gran república logre acabar con los que explotan a los bebedores, pero ello será al cabo de muchos años de empuñada labor y cuando la nueva generación, que no estará acostumbrada como la anterior a las tabernas y cantinas, deje de ser un rico filón para los contrabandistas, que pululan en los Estados Unidos no obstante la seria persecución que se les hace.

Se cree que el Gobierno se verá en la necesidad de decretar una ley draconiana a fin de extirpar el tremendo mal y que a los contrabandistas se les impondrán penas de tal consideración que se abstengan de seguir en su inculco comercio.

Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTÍNEZ & CO.

Apartado N.º 211 — Teléfono 694

De todo un poco

LOS PENSADORES

Los hombres olvidan con demasiada facilidad los nombres de sus bienhechores; los nombres de los buenos y de los nobles que han trabajado para la felicidad de sus conciudadanos encuentran rara vez en boca de los pueblos; su tosca memoria no conserva más que los nombres de sus opresores y de los crueles héroes de la guerra. El árbol olvida al silencioso jardinero que le ha preservado del frío, regado en tiempo de sequía y protegido contra los animales dañinos; pero conserva con fidelidad los nombres que se graban en su corteza con instrumento cortante, y los transmite a las razas venideras en caracteres cada vez más grandes. — ENRIQUE HEINE

A los hombres las más de las veces es necesario hacerles el bien por fuerza. — MANZONI

BUEN HUMOR

Entre amigos.
— Pero, hombre, ¿es posible que seas tan tacaño?

— ¿Por qué no le llamas tacaño?

— Porque me han dicho que, a pesar de los millones que tienes, en tu casa se pasa hambre.

— ¡Hambre en mi casa! ¡Mentira cien veces!... En mi casa todo el mundo está harto: yo estoy harto de mi mujer, mi mujer está harta de mí, los criados están hartos de nosotros y nosotros estamos hartos de los criados.

LA MÁQUINA

DE VAPOR

Del descubrimiento de Denis Papin (1620) sobre la producción del vacío en un cilindro por enfriamiento del vapor, deriva directamente la realización de la máquina construida por James Watt. Antes Newcomen había aplicado el descubrimiento de Papin a realizar el movimiento alternativo necesario para mandar los pistones; pero fué Watt el que creó condensador, regulador, paralelogramo articulado, etc. Atribúyese a Papin la invención del primer barco de vapor (1807), gloria que le disputan el español Blasco de Garay y el norteamericano Fulton.

LOS CUATRO ESTADOS

DOS MINÚSCULOS DE EUROPA

República de Andorra data de 1607, cuenta 5,231 habitantes y 385 kilómetros cuadrados de superficie

Principado de Liechtenstein, de 1698 y 1699, 11,500 habitantes y 159 kilómetros cuadrados de superficie.

República San Marino, del siglo XIV cuenta 12,812 habitantes y 61 kilómetros cuadrados de superficie.

Principado de Mónaco data de 1641, cuenta 23,418 habitantes y 22 kilómetros cuadrados de superficie.

LAS MEJORES NOVELAS, en LA PRENSA

Aviso a los padres de familia

No olviden ahora que van a comenzar las clases de llevar a sus hijos al Consultorio Optico Rivera para examinarles sus ojos. Muchas veces los atrasos de estos se deben a defectos en los ojos.

Contamos con aparatos modernos y tenemos anteojos de precios sumamente bajos.

Voz del pueblo

Quiere decirnos la Municipalidad de San José Merced continúan sin per qué razón, en esta época que las calles de la población están con vertidas en una volva nera, alcanza sólo a media docena de calles el beneficio del riego por las regadoras que posee el Municipio?

No sabemos cuál es la razón por la cual, los verinos que habitamos a una distancia de cuatrocientas varas de la Avenida Central no podemos disfrutar de este privilegio, y tenemos que tragar a la fuerza el polvo y los miasmas, que por incuria de las autoridades encargadas de evitarlo se acumula en las calles de la Capital. Si no tiene bastantes regaderas para este servicio adquiera la Municipalidad las suficientes, y sobre todo no nos mida con distinto rasero a unos vecinos de otros, que todos somos hijos de Dios y herederos de su gloria.

Un vecino empolvado.

En la Plaza de la Merced continúan sin que hayan sido quitadas las cercas de arbutos y alambre espinado, que se pusieron con ocasión de la estancia de los dos circos que últimamente nos visitaron. Alea esto en gran manera el aspecto de dicho parque que es uno de los lugares más amplios y bellos de la ciudad.

No creemos que se trate de convertirlo en potrero, que es de lo aparen en ente tiene trazas, y por eso llamamos la atención de la Municipalidad para que se quite el adhesivo de la cerca y pueda cruzarse libremente y usar los bancos la gente que quiera sentarse.

Uno que sabe lo que dice.

Acojeremos en esta sección cuantas quejas se nos hagan por el público siempre que sean justificadas y legislativas.

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida TESORERIA

La Directiva del año actual, propuesta a dar toda clase de facilidades a aquellas personas que no han ingresado a esta Sociedad, de tan positivos beneficios para sus familias, ha acordado en una de sus últimas sesiones—reconocerles el valor del examen médico—

La Tesorería tendrá mucho placer en dar toda clase de informes que se le soliciten, demostrándole al mismo tiempo, la respetabilidad de esta institución la que cuenta con más de treinta y un años de vida y que al 31 de Diciembre ppdo., cuenta con 2104 socios distribuidos en la República. Dará también todo lo que acerca del funcionamiento para los cobros, los que están basados estrictamente en la cooperación económica y calculada al alcance de todos los recursos. La correspondencia que se le dirija será contestada inmediatamente y se proporcionarán las fórmulas reglamentarias para el ingreso, estatutos e informes impresos del año ppdo. o de años anteriores.

Considérese que la mejor herencia que puede dejarse a una familia, ocasionando ello un insignificante desembolso mensual, es una Póliza de esta sociedad, la que fué fundada exclusivamente para que las gentes pobres tengan sus recursos para solventar sus graves dificultades en los momentos más apremiantes que falta el jefe de la familia.

Con un desembolso anual de \$18.00, que lo paga en mensualidades de \$1.50 obtiene usted un seguro que le producirá la suma de \$700.00 y con \$36.00 (cada mes \$3.00) tendrá usted un producto de \$1,500.00 etc.

Las pólizas que tenemos son desde \$0.50 a \$5.00. Oficina de la Tesorería: Frente al Edificio de Correos y Telégrafos, lado Este del Parque Unión.

ALBERTO ARAGON

GENERAL MACHINE EXCHANGE

COSTADO OESTE DEL PARQUE CENTRAL SAN JOSE, COSTA RICA

Reparación de toda clase de máquinas de escribir y calcular, registradoras, etc.

Trabajos garantizados con certificados de todo el país.

Larga práctica en el ramo ESPECIALIDAD EN CASOS COMPLICADOS

Existencia de máquinas a precios bajos Tamaños standard y portátiles

Diferentes estilos de registradoras sencillas y de tiquete

Se aceptan en pago máquinas usadas y se reciben en consignación

ANDRES MASIS M.

TELÉFONO 537

LOS ANUNCIOS DE LA PRENSA SON EFICIENTES Y SU RESULTADO BUENO

Tostador de café grande

NUEVO DE BOLA con una capacidad de 150 libras

VENDO

Tomás Fernández F. ALMACEN

LOS ANUNCIOS EN LA PRENSA SON DE MUCHO EFECTO

Avisos económicos

IMPORTANTE: a toda persona que retire LA PRENSA en el curso de la segunda de cada mes se le cobrará \$ 1,00 y \$ 2,00 respectivamente. De igual manera se procederá con los suscriptores nuevos

RADIUS Fábrica de espejos de A. Llerandi. Se traslado frente al Teatro Variedades, gran surtido de espejos biselados por muebles. Hacemos marcos para cuadros a precios baratísimos. Molduras, estampas y vidrios. Cristales especiales para autos. Cantos pulidos. — Teléfono 1346.

Sellos de correo: por 100 a 1000 sellos de correo de países sul y centro-americanos, igual número de sellos de Europa o una colección de billetes moneda de guerra alemán. Surtidos completos de sellos de correo contra referencia.—Friedr. Peter, Export. Würzburg, (Bayern), Alemania.

Al libelista vicentino y sus cómplices
Recibido el libelo, acepto el reto y es emplazo a di-c-r ción. El Gral. Pinaud sabe encontrar las huellas de los criminales y has justicia en Costa Rica para castigarlos. Ya se verá si hay justicia. — Sotillo Picornell.

Aviso ECONOMICO. Lave Ud. con un mal jabón. Compre Ud. un mal jabón. Pida que le den de cualquier jabón. No importa después cuando Ud. pruebe un buen jabón entonces seguirá usándolo.

Aviso ECONOMICO. Si Ud. quiere ahorrar tiempo y dinero compre jabón Campana (amarillo oscuro) que es el mejor para lavar ropa. Cada barra tiene una marca azul.

Gratificación dará una a quien me de señas de un par de gemelas de oro, con una chispita y un rubí robadas en los baños de Puntarenas el domingo.—Eduardo Montalvo Casiro. LA PRENSA

Mecánico Ricardo Melgar ofrece sus servicios en toda clase de reparaciones de maquinarias y todo lo concerniente al ramo. Recibe órdenes en el taller mecánico de Fermín Umaña, frente al Cometa.

Llave amarilla con cordón amarillo en el correo. Su dueño puede pasar a recogerla a la Administración de este diario, previo el pago de este económico.

Cultura: Para triunfar en la lucha por la vida toda persona debe tener por divisa CULTURA. ¿Como se consigue esa divisa? Comprando buenos libros. En ninguna librería los conseguirá usted mejor y más baratos que en la Librería Falcó. Haga usted la prueba y se convencerá.

Habitaciones: Si desea Ud. encontrar una buena habitación cómoda higiénica y central, en la Administración de LA PRENSA e indiquen a la oficina. Este es el número 71.

Compro los números 7, 10, 18 y 23 del tomo 10, de REPERTORIO AMERICANO y el número 1 del tomo 2º. Pago buen precio. Ricardo Falcó 71

Modas: Para estar al corriente de las novedades en vestidos para señoras, señoritas y niñas, lea usted las revistas LA MODA ELEGANTE y LA MUJER EN SU CASA que se venden en la Librería Falcó. Precio: UN COLON ejemplar. Le tura agradable y buenos consejos.

Casa grande, mueblada, se aquila en Cartago. Situada en muy buen punto y con magnífica ventilación. Dirigirse en Cartago a Lia v. de Volio.

La causa de Sandino y sus simpatías en México

México.—Partió de esta capital con rumbo a la República hermana de Nicaragua, un individuo incógnito que lleva consigo una gran cantidad de material sanitario para auxiliar a los liberales patriotas que se encuentran heridos en el campamento del General Sandino. Su identidad y forma en que verifica el viaje, se guarda en el mayor sigilo y todo el mundo se encuentra pesimista sobre si el audaz enviado conseguirá burlar la vigilancia estrechísima que ejercen las fuerzas invasoras de Yanquilandia.

El Comité nicaragüense formado en esta capital, prepara una serie de funciones benéficas para arbitrase fondos con que obtener otra partida de medicamentos, a fin de remitirlos cuanto antes al puñado de valientes que afrontan una campaña desventajosa con las tropas norteamericanas.

Se verificará en el «Teatro Regis» un gran festival con tal objeto para que bellas señoritas de la colonia de Nicaragua recorran calles y paseos vendiendo boletos entre las casas comerciales y personas que hallan a paso.

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional
REDACTOR-GERENTE:
RICARDO FALCO M.
COLABORADORES:
LIC. RONULO TOVAR
MAX JIMENEZ
ADMINISTRADOR:
HUMBERTO LIZANO
AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS:
EDUARDO MONTEALEGRE
PRECIO: \$ 2.00 AL MES
DIRECCION:
7ª Avenida Este No 344
SAN JOSE, COSTA RICA
Teléfono 71. — Apartado 1311

A nuestras lectoras

Doña María Fonseca Zuñiga ofrece sus servicios de modista en la casa de doña Manuela de Falcó. Recomendamos a las personas de buen gusto tan distinguida modista. Puede ofrecer a sus favorecedoras gran variedad de figurines recién llegados de París. También recibe señoritas que quieren aprender el difícil arte de confeccionar vestidos. Atiende órdenes al teléfono 71: Apartado 635. Sépima avenida, este, número 344. San José.

LECTURAS SELECTAS

A \$ 0.30 EL TOMO
La escuela altruista, por Anselmo Lorenzo
La Basílica fantasma, por Pierre Loti.
El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde.
Miscelánea literaria, por Juan Maragall.
La ciencia y la metafísica, Carlos Osgial.
Le Rurus, por Angel Guayre.
La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.
El estado docente, por Ricardo Castro M.
La canción triste, poesías, Vicente Medina.
Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.
Homenaje a Francia, por varios autores.
Desde Europa, por José Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, Eco. Pi y Margall.
Páginas selectas, por Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana Nicaragua.
Malos vecinos, por Georges Clemenceau.
El pájaro azul, por Santiago Rusiñol.
De sobremesa, por Jacinto Benavente.
Bronces de antaño, teatro, E. Calamiglla.
El jardín de Epicuro, por Anstole France.
Páginas escogidas, por Mariano Ovejuna R.
Juan José, por Joaquín Dicenta.
Artículos, por Rosa de Quirós

ENTRADA CONTINUA DESDE LAS 5-30 EN ADELANTE

TEATRO VARIEDADES

MARTES 6 DE MARZO DE 1928

A las 5-30 y a las 7. — La sensacional película

La Orden Secreta

ENTRADA 50 CÉNTIMOS

A las 8-30 — FUNCION ESPECIAL

El Hijo del Sheik

ENTRADA UN COLON

Miércoles — CURRITO DE LA CRUZ

Jueves — Estreno: LA CASA DE LA TROYA — Película Española

GRAN ORQUESTA EN TODAS LAS TENDAS

TEATRO MODERNO

MARTES 6 DE MARZO DE 1928

A las 7 p. m.

La encantadora comedia de Shiley Mason

La Dulce Rosa O'Grady

A las 8-30 p. m. — Sigue el éxito triunfal y sin precedentes 3ª exhibición de la emocionante, grandiosa y sublime película

BEAU GESTE

La obra cumbre del arte mudo cuya emoción hace crepitar las más recónditas fibras del corazón humano

Creación inmensa del célebre

RONALD COLMAN

JUEVES DE MODA! — La mejor y más encantadora obra de la eminente CONSTANCE TALMADGE que se titula:

SU PRIMER IDILIO

Teatro Adela

HOY A LAS 7 P. M.

LA SUBLIME OBRA

LIRIOS SILVESTRES

Por tercera vez se dará esta noche en el "Moderno" la formidable obra "Beau Geste"

El próximo jueves «Su Primer Idilio» por Constance Talmadge



Los mismos, dicen, que todas las palabras de encomio, resultan pálidas ante la grandiosidad, belleza, interés y emoción de esa genial obra «Beau Geste» que se recordará toda la vida en Costa Rica, como la mejor película y la más emocionante historia de amor fraternal que se ha llevado al lienzo cinematográfico.

Esta noche pues en la función de las 8.30 p. m se pasará nuevamente «Beau Geste» quien no la haya visto, debe ir a ver, pues quien no aplauda «Beau Geste» no habrá experimentado las más sublimes emociones y las más tremendas sensaciones que película alguna puede proporcionar al corazón humano.

A las 7 p. m. se pasará la encantadora comedia de Shirley Mason que se titula «La Dulce Rosa O'Grady».

TEATRO AMERICA

MARTES 6 DE MARZO DE 1928

A las 8-30 de la noche

Grandioso reprise de la famosa película francesa

El Jugador de Ajedrez

Jueves, por última vez, la preciosa y sentimental película francesa:

El Chiquillo de Montmartre

Resonantes éxitos

El fomento de la agricultura. Ecos de Venezuela

Viene de la página 5 mas, preparando los terrenos para el cultivo en otra forma, pues sabido es que la quema destruye el «humus» que es el alma de los terrenos» en el cual se halla la vida y la fecundidad del suelo que ubérrimamente nos da sus cosechas, en fin, urge que el agricultor costarricense sea innovador y se someta a las prácticas modernas.

De este modo creemos en el resurgimiento económico, agrícola, comercial y social de Costa Rica, llegando el país a la meta de su felicidad y prosperidad sin límites que ansiamos todos los buenos costarricenses.

JALÚ

La verdad respecto a Venezuela

Viene de la página 4 un deber de conciencia descubriéndome ante la luz de los hechos, y manifestando públicamente que en el belicosísimo e ingobernable pueblo venezolano la labor del General Gómez ha superado las aspiraciones llevando de justa sorpresa a todos aquellos que nos han conocido y comprendido. Su magna obra es un pedestal de granito donde se basará nuestra futura civilización, y el cual no podrán menguar ni las injurias del tiempo, ni los arrebatos de las pasiones.

Soy de usted sincero amigo y compatriota,

Ramón Vargas Hicher

Librería Falcó

BIBLIOTECA SOCIAL
Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresos, a \$ 1.50 cada tomo
Cuentos de Italia, Máximo Gork
El imperio de la muerte, Vladimir Korolenko
El calvario, Octavio Mirabeau
Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol
¿Qué hacer?, León Tolstói
Ideario, Enrique Malatesta
Crítica revolucionaria, Luis Fabbrí
¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo
El abolengo, teatro, Manuel Linars Rivas
Las mañanas de Florencia, John Ruskin
Los pintores modernos (el paisaje), John Ruskin

A iniciativa del Presidente Gómez, se ha fundado en Mérida, ciudad montañosa de los Andes venezolanos, una Estación de Sericultura para la producción de la seda animal, y los ensayos hechos hasta ahora han dado excelentes resultados.

El hecho fundamental del suave clima de toda la cordillera de los Andes venezolanos para el cultivo de la morera y para la crianza de los gusanos, ha movido a los agricultores de la región a secundar las miras del Presidente, y muy en breve esta nueva industria será una realidad que aumentará la riqueza pública de la floreciente nación del Sur. La temperatura de las tierras de cultivo donde se están practicando los ensayos varía entre 12 y 20 grados, y la morera se produce exuberante, rica y vigorosa. El Consul de Venezuela en Lyon ha sometido la seda venezolana al estudio del especialista francés Joannes Seux, quien ha examinado cuidadosamente las muestras de los capullos enviados, los cuales han sido calificados de excelente calidad. El Director del Laboratorio de la Condición de Sedas de Lyon, M. Levrat, ha sometido también a prueba los capullos venezolanos, que dan por término medio 500 metros de baba hilable con un título medio de 2 denjes.

La naciente industria de la seda en Venezuela está llamada a constituir en el futuro una de sus principales fuentes de riqueza.

Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin
Federalismo, Socialismo y Antiteologismo, M. Bakounine
Sindicalismo y Anarquismo, Edo Fabbrí
La vida universal y el origen de los seres, Víctor Delfino
Las ruinas de Palmira, por el Conde de Volney

Para el próximo Jueves, gran Jueves de Moda por cierto se estrenará la última y más bella película de la encantadora actriz «Constance Talmadge» que se titula «Su Primer Idilio», una divertida y sentimental comedia que será un nuevo y resonante éxito.